

Datos históricos

Anteriormente se llamaba Yucazapa, fundado en 1870; en el censo de población de 1887, aparece como uno de los municipios que formaba el círculo de Marcala.

Los primeros pobladores de esta comunidad de Santa María La Paz, llegaron provenientes de Chinacla e Intibucá, estas familias eran de apellido Castillo, Vásquez y Hernández, y se asentaron donde hoy se conoce como Pueblo Viejo, después comenzaron habitar la parte donde hoy es Santa María centro, el nombre de este lugar se debe a la virgen María del tránsito patrona de este pueblo. El señor que más aportó en el desarrollo de este pueblo en ese tiempo fue don German H. Gastel de origen alemán, quien cultivaba café y lo transportaba por medio de aviones, con el apoyo del se construyó el primer sistema de agua potable y la escuela de Santa María.

Localización

El municipio colinda al norte con el municipio de Santiago de Puringla, al sur con el municipio de San José, al este con el municipio de San Pedro de Tulule y al oeste con el municipio de Masaguara.² Está situado cerca del Río Saragua y su cabe, del cerro del Temblor.

Aldeas

El término municipal tiene las siguientes nueve aldeas:⁴

- Santa María
- El Naranjo
- El Ocotal
- Las Crucitas o Barrio Nuevo
- Las Pavas
- Linderos
- Los Planes
- Miratoro
- San Francisco